

Recensiones

Atelesis

El artículo de Ovidio plantea una recopilación analítica de algunas de las concepciones más significativas de investigadores que trataron de deslindar el trastorno fundamental de la esquizofrenia durante el siglo pasado, y a su vez los contrasta con el concepto de atelesis de Horacio Delgado propuesto en 1958, haciendo un recorrido histórico conceptual, para finalmente abordar la tendencia neurofenomenológica actual y plantear la necesidad de revitalizar el concepto de atelesis.

El concepto de Atelesis fue presentado por Honorio Delgado en su artículo “Die Psychopathologie der Schizophrenie, vom funktionellen Standpunkt aus betrachtet” (La Psicopatología Fundamental de la esquizofrenia desde el punto de vista funcional), en 1958 y contribuyó al entendimiento fenomenológico de la esquizofrenia.

A lo largo de la historia se han planteado diversas ideas que buscan encontrar la perturbación primaria en la esquizofrenia, dentro de las más sobresalientes del artículo destacan:

El enfoque psicoanalítico, la dis-

torsión del proceso simbólico; Lawrence Kubie, consideraba imprescindible el deslinde del desorden específico de la psicosis, y partió del concepto de que formular abstracciones y representarlas mediante símbolos es la más alta capacidad psicológica

y espiritual del ser humano, en base a sus razonamientos concluyó que la enfermedad se inicia cuando se generan conflictos en los procesos repressivodisociativos que ocultan los nexos entre los complejos simbólicos y las representaciones del yo, esto es el punto de partida para la neurosis, pues el proceso psicótico requiere además la dislocación de las construcciones simbólicas y su polo de referencia con el no-yo.

Dentro de esta búsqueda

REVISTA DE NEURO - PSIQUIATRÍA
Lima, Perú
Marzo-Junio, 2004
Revista de Neuro-Psiquiatría, 2004; 67: 3-19
Número 60
REVISIÓN
DISCUSIÓN DEL CONCEPTO DE ATELESIS A LA LUZ DE LAS IDEAS ACTUALES SOBRE LA ESQUIZOFRENIA
Por OVIDIO A. DE LEÓN

RESUMEN
Numerosas investigaciones se refieren por deslindar el trastorno fundamental de la esquizofrenia durante el siglo pasado. Este artículo revisa brevemente las concepciones más significativas que han sido presentadas en la literatura con el fin de contrastarlas con el concepto de atelesis que Horacio Delgado planteó en 1958. Revisando además, los influencias que otras teorías ejercieron en las ideas de Delgado, presentando especialmente su aporte al concepto de “función” y el neurofenomenológico. Finalmente, exploraremos la atelesis, revisando su bondad empírica y su utilidad en la terapéutica, mediante el estudio empírico de sus correlatos neurofisiológicos y neurocognitivos.

DISCUSSION OF THE CONCEPT OF ATELESIS BY THE LIGHT OF THE CURRENT IDEAS ON THE SCHIZOPHRENIA

ABSTRACT

The fundamental disorder of schizophrenia has been sought by many investigations during the last century. We review in this paper the most significant concepts about this disorder proposed by Horacio Delgado in 1958. We also review the theoretical influences present in Delgado's thought, especially the concept of "function", and the phenomenological method. Finally, we explore contemporary neurophenomenological ideas and propose the need to examine the concept of atelesis in the light of its dividends in therapeutic validity. By the empirical study of its neurophysiological and neurocognitive correlates.

Palabras clave: Esquizofrenia, fenomenología, memoria de trabajo, teoría de la mente, disociación cognitiva, atelesis.

Key words: Schizophrenia, phenomenology, working memory, theory of mind, cognitive dissociation, atelesis.

DOI: [10.1593/medigraphic.040001](http://dx.doi.org/10.1593/medigraphic.040001)

Ovidio A. De León. “Discusión del concepto de Atelesis a la luz de las ideas actuales sobre la esquizofrenia”. *Revista de Neuro-Psiquiatría*, Marzo-junio, 2004; Volumen 67: N° 1-2. Páginas 3-19. Lima, Perú.

Profesor Asociado de Psiquiatría de la Universidad de Illinois en Chicago y Director de Psiquiatría del Hospital de la Universidad de Illinois en Chicago.

existen diferentes orientaciones con respecto al enfoque sobre el cual se busca explicar la esquizofrenia y otros autores se avocan un poco más a la neurocognición, dentro de esta orientación se encuentra el trabajo de Frith, quien describió tres anormalidades principales en la esquizofrenia: la incapacidad de iniciar o inhibir a voluntad la conducta, un desmedro en la capacidad de reconocer la intención que acompaña a la ejecución de un acto deliberado y la incapacidad de juzgar certeramente las intenciones y creencias de otros. También destaca el trabajo de Goldman-Rakic, que ha sugerido que la memoria de trabajo es una operación cognitiva singular cuya alteración explica los aspectos cardinales de los desórdenes del pensamiento que se observan en la esquizofrenia.

La autora Nancy Andreasen, sostiene el carácter unitario de la esquizofrenia y afirma que su fenotipo es una anormalidad cognitiva fundamental y no a la diversidad de síntomas que los pacientes presentan. Esta autora además considera que las alteraciones de

ciertos circuitos nerviosos constituyen la vía final común por la cual convergen múltiples insultos etiológicos desde la concepción hasta la adultez temprana. La dismetría se define como la medición anormal del tiempo y del espacio, cuando se produce una transferencia asincrónica de la información en el cerebro el sujeto interpreta incorrectamente tanto los procesos internos como los externos. El sujeto pierde el control de su conducta se exalta y se torna agresivo.

EL CONCEPTO DE ATELESIS

Delgado consideraba que la enfermedad tenía un origen cerebral y que las alteraciones psíquicas y las cerebrales eran interdependientes. Delgado prime- ramente partió del concepto de la ego-anajoresi, propuesto por Winkler, que trata de un proceso intrapsíquico por el cual las vivencias pierden sus normales cualidades activas y directas respecto al yo. El término atesis significa ausencia del fin, logro, poder pleno para referirse al desorden en su conjunto, o sea al autismo, ego anajoresi y la quiebra de

las categorías.

Delgado se apoyó en los conceptos teóricos de Golstein, Zucker y Hubert y en su propia experiencia clínica para reconocer la atesis como la perturba- ción psicopatológica fundamental de la esquizofrenia desde el punto de vista funcional. Delgado utilizó el método fenomenológico y reconoció las difi- cultades que presenta hasta comprender “tanteamos alma adentro” la introspección se revela como un estado en busca de explicación y no simplemente como un método de la investigación psicopatológica.

El artículo concluye que en el campo de la esquizofrenia, la atesis constituye el mejor punto de partida para el examen empírico de los correlatos que existen entre lo neurocognitivo y la vivencia subjetiva del enfermo de esquizofrenia, y de la importancia que tiene que la psiquiatría latinoamericana se proponga afirmar su identidad dentro de la psiquiatría universal.

Resulta en sobremanera interesante hacer un recorrido por estas diferentes teorías que buscan dar respuesta a la falla que se produce en una sola enfermedad para tratar de comprenderla, y más siendo una enfermedad de tal complejidad como la esquizofrenia. Por último siempre resulta interesante adentrarse en las teorías que tratan de explicarla desde su más pura esencia.

MARYSOL ULLOR CARRILLO

BIBLIOGRAFÍA

1. http://sisbib.unmsm.edu.pe/BVRevistas/Neuro_psiquiatria/neuropsiquiatr%EDa.htm
2. http://sisbib.unmsm.edu.pe/bvrevistas/Neuro_psiquiatria/Vol67_N1-2_2004/Pdf/a01.pdf



Carlos Larracilla/Virgen y unicornio